

Quelle plus belle récompense, pour un « cyrard », que d'entrer dans la carrière avec une affectation au 1^{er} régiment étranger de parachutistes, surtout lorsqu'on est soi-même le fils d'un officier de la Légion et qu'on a passé son enfance dans ce qui était encore l'Empire français ? C'est la grâce qui fut accordée à Jacques Favreau en 1959, mais à un moment où la guerre d'Algérie connaissait son grand tournant. Lancé dans le bain des opérations, le jeune officier découvre une situation paradoxale et traumatisante : sur le terrain, la rébellion essuie revers sur revers, la population autochtone paraît acquise à une Algérie française profondément réformée, mais, à Paris, le général de Gaulle s'est résolu à l'abandonner et à traiter avec le FLN. Si le combat pour la pacification continue, et si des hommes continuent de tomber (Jacques Favreau sera lui-même grièvement blessé), c'est pour une cause dont le sens devient donc de plus en plus brouillé. D'où les terribles cas de conscience qui vont se poser à ces officiers qui ont tant donné, d'où la position délicate où va se trouver le 1^{er} REP lors des journées des Barricades, qu'il contribuera de façon décisive à dénouer, d'où sa participation au putsch des généraux de 1961, dont l'échec entraînera la dissolution du plus prestigieux régiment de la Légion...

Si le hasard a voulu que le lieutenant Favreau ne prenne pas part au putsch, s'il a refusé de rejoindre les « desperados » de l'OAS, et s'il a pu poursuivre une brillante carrière militaire jusqu'au grade de général de corps armée, il n'en a jamais pour autant trahi l'idéal qu'il partageait avec ses camarades « factieux », ni renié leur amitié. Son témoignage sur cette période dramatique, qui verra la France au bord de la guerre civile, n'en a que plus de poids. Vivants, précis, dépourvus d'affectation ou de pathos, les mémoires de Jacques Favreau sont en effet frappés au sceau de la lucidité et de la liberté d'esprit. Ils nous valent notamment des portraits sensibles, fidèles et toujours nuancés de ceux qui furent ses amis ou ses chefs, tels le lieutenant Degueldre, qui paiera son engagement dans les fossés du Fort d'Ivry, ou le capitaine Sergent, deux « légendes » de la Légion. Aucun historien ne pourra désormais travailler sur la fin de l'Algérie française sans se référer à *Lieutenant au 1^{er} REP*.

Dans une première partie, Jacques Favreau évoque son enfance et son adolescence, souvent avec humour et esprit, mais aussi avec cet enthousiasme qui ne l'abandonnera jamais. Ces pages nous permettent de comprendre ce qu'a pu être, chez beaucoup d'hommes de sa génération, l'attachement à l'Empire, à cette « plus grande France » qui était chez eux un idéal humaniste, irréductible à la caricature anticolonialiste qui en a trop souvent été faite. La grand-mère maternelle de Jacques Favreau n'était-elle d'ailleurs pas vietnamienne ? En se souvenant de sa jeunesse marocaine, l'auteur de *Lieutenant au 1^{er} REP* évoque en particulier l'admirable figure du maréchal Juin, qui l'a tant marqué par sa simplicité et sa générosité. Et, là encore, ce livre apporte une contribution majeure à l'histoire de France.

ISBN 978-2-910536-81-7



9 782910 536817

Table

PREMIÈRE PARTIE: POURQUOI SAINT-CYR ?	11
Le Liban	15
L'Algérie	19
L'Égypte	25
Montpellier	29
Le Maroc : Rabat	41
<i>La chasse aux perdreaux</i>	46
Témara	47
Ifrane	51
<i>Les soirées à la Résidence</i>	53
Marrakech	57
L'épisode du Prytanée Militaire	69
L'heure du Choix	75
Chez le maréchal Juin	81
<i>Déjeuners avec le général de Gaulle</i>	81
<i>Le déjeuner des académiciens</i>	82
<i>Les soirées avenue Kléber</i>	84
<i>Les années d'ingratitude</i>	91
Stanislas	97
DEUXIÈME PARTIE: L'ALGÉRIE	101
Coëtquidan 1955-1957	103
Saint-Maixent 1957-1958	113
Encore 18 mois de formation	117
Accueil au 1 ^{er} REP	123
Kabylie : opération Jumelles	129
Vert 1	132
Baptême du feu	133
Prise en main de Vert 1	138
Nouvelles opérations en Kabylie	145
Capitaine Martin	148
1 ^{er} REP: mise en place	151
Aït Aziz	155
<i>Le col de Chellata</i>	158
<i>Patrouille à dos de mulet</i>	160
<i>La mort de Lemahieu</i>	163
<i>Séquences opérationnelles</i>	166
L'année 1960	167
Les Barricades: Alger, janvier 1960	169
<i>La fusillade au plateau des Glières</i>	170
<i>Marraine, la comtesse du Luart</i>	172